

WGIP 87/SAM.VEN/2

INFORME DE LA

ASOCIACION CIVIL INDIGENA

DE PUEBLOS YUKPA ACIPY

VENEZUELA

INFORME DE LA ASOCIACION CIVIL INDIGENA DE PUEBLOS YUKPA (ACIPY)

La Asociacion Civil Indigena de Pueblos Yukpa (ACIPY) fundada sin fines de lucro, apartidista, no Gubernamental, representa a la etnia yukpa de la Sierra de Perija del Estado Zulia, Venezuela.

A raiz de la primera promocion de maestros bilingües Yukpa realizada en Paraguai-poa (Guajira) en el año de 1979, surge la inquietud de que los Pueblos Yukpas deben buscar una rápida solución a las constantes manipulaciones y paternalismo de que son objetos desde la época de la conquista hasta nuestros días.

Asi nace ACIPY el 19 de Diciembre de 1980, para demostrar a los wuatias (gente blanca) que desde la época de la conquista han venido discriminando al indio socialmente y racialmente. Considerandolo como un salvaje, al que ven como una figura de museo.

La Asamblea que constituyo a ACIPY incluyo un total de 15 comuneros y un número aproximado de 1.500 familias, solamente del sector Tukuko. El trabajo de inicio no fuè muy facil pues habian personas interesadas en que ACIPY no funcionara y comenzo de esta manera el desprestigio y constante persecucion en contra de los iniciadores.

OBJETIVOS DE ACIPY

- 1.- Preservacion de los valores culturales.
- 2.- Fomento Agropecuario.
- 3.- Explotacion de recursos naturales (madereras y mineras).
- 4.- Constitucion de Empresas Agropecuarias.
- 5.- Otras actividades licitas que convengan al bienestar social y desarrollo de los pueblos yukpa.

Tenemos conciencia que las enfermedades son producto de ese cambio cultural que se realiza en nuestros pueblos y por eso no son solamente un problema de falta de tratamiento médico, sino de un modo mal adaptado de nutrición y la contaminación de nuestras aguas.

Expreso mi agradecimiento por haberme dado esta oportunidad- gracias.

PROYECTOS EN DESARROLLO

- Se comenzó en la Comunidad de Kúshashamo el proyecto de la siembra de siete (7) hectáreas de caoba negra, proyecto iniciado por la Procuraduría Agraria Nacional, Fundación Venezolana de Apoyo al Indígena (FUNDAVAI), y financiada por la Iglesia Luterana de Venezuela.
- Proyecto de desarrollo Artesanal para los artesanos yukpa. Este Proyecto fue iniciado por la Gobernación del Estado Zulia a través de los siguientes Organismos Oficiales: Corpoindustria, Corpozulia, Universidad del Zulia (LUZ) por intermedio de Areas de Culturas Indígenas y la Asociación Civil Indígena de Pueblos Yukpa (ACIPY).
- En algunas Comunidades Yukpa se realizó un Operativo Cívico-Militar que ha llevado la asistencia médico-odontológica. Estos actos fueron realizados por la Fuerzas Armadas de Cooperación (FAC), y médicos civiles voluntarios.
- Se dotó a las comunidades de Kanovapa, Ipika, Sasapa, Yurmutu, Kúshashamo de mulas para facilitar el transporte de sus productos (café, caoatas, plátano, etc.). Dichas donaciones se realizaron a través de la Gobernación del Estado Zulia, Venezuela.

EN LO FUTURO

- Elaboración de un proyecto de un Centro de Difusión Cultural Yukpa, en la Comunidad del Tukuko, cuyo diseño será realizado por la Facultad de la Universidad del Zulia y financiada por el Centro Alemán para Tecnologías Apropriadas. Con la Asesoría del Areas de Culturas Indígenas de la Universidad de Zulia (LUZ) a través del Servicio de Documentación e Investigación Indígena (SEDEI).
- Donación a las comunidades de Sirapta, Toromo y Tukuko, de un Centro de acopio para la comercialización del café yukpa, que sería financiada por el Fondo Nacional del Café (FONCAFE), a fin de evitar que los intermediarios criollos les sigan explotando.
- Dotación de maquinarias despulpadoras a las comunidades yukpa que sean productores de café. Esto se realizaría a través de la Gobernación del Estado Zulia y Corpozulia.



LOGROS ALCANZADOS POR ACIPY

Mediante la realización de los dos Encuentros realizados por ACIPY, se ha logrado firmar acuerdos con Organismos Oficiales para:

- Reparación de vías de penetración hacia las principales comunidades.
- Entrega de mulas para ayudar a los productores cafeteros a aliviar sus cargas.
- Asistencia médica a las comunidades más alejadas a donde nunca llega un médico.
- Dotación de medicinas a las medicaturas de las comunidades yukpa de Sirapta, Ayapaina y el Tukuko.

OTRAS ACTIVIDADES REALIZADAS POR ACIPY

La ACIPY se ha convertido en un órgano de lucha por los intereses de las comunidades yukpa y sin miedo a la



denuncia a través de diferentes medios de comunicación. Difícilmente dejamos pasar por alto cualquier denuncia importante, y muchas veces se han producido serios enfrentamientos. Las personas criollas denunciadas, se dicen funcionarios del Gobierno y que están en la actualidad en el poder.

ACIPY solicitó al Consejo Indio de Sud América (CISA) que se le reconociera como miembro de Base a esta Organización. Dicha solicitud fue aceptada.

EVALUACION DE ACIPY

- Se ha logrado la eliminación de intermediarios que hasta ahora habían estado representando a los yukpa para fines que sólo a ellos han beneficiado, tales como los Misioneros, Organismos Gubernamentales, etc.
- Significado de ACIPY como alternativa real de organización india frente a los partidos políticos y Organizaciones caritativas paternalistas.

- ACIPY se ha convertido en un freno a la manipulación y explotación de que eran víctimas los pueblos yukpa.
- ACIPY ha estimulado la revalorización de la Cultura tradicional yukpa (fiestas tradicionales, bailes, artesanía, etnomedicina etc.).
- ACIPY ha restaurado la autoridad tradicional, elegida en cada comunidad, acabando así con la práctica viciada de los partidos políticos. Ha venido planteando el desarrollo de una política india con sentido propio.
- Se ha logrado unificar el trabajo con fines comunitarios en las comunidades de Ipika, Kunana-KUSHPA y la comunidad de Kúshashamo.

PROPOSITO Y RECOMENDACIONES

- 1.- Que el Consejo Indio de Sud América (CISA) se convierta en mecanismo de presión frente a los Organismos Oficiales, Políticos o Religiosos para resolver algunos problemas que puedan presentarse entre el Gobierno y las Organizaciones Indias, y que esa colaboración se haga directamente con los grupos étnicos interesados, eliminando de esta manera el odioso y degradante paternalismo, tantas veces combatido y tantas veces aceptado.
- 2.- ACIPY exige al CISA un tratamiento igualitario a las etnias venezolanas en cuanto a la cooperación, asesoramiento, consulta, participación en eventos, proyectos concretos, representaciones, etc. En Venezuela existen 32 etnias aborígenes, todas con iguales derechos a participar en la discusión acerca de su futuro.

SOLICITUDES

- 1.- Solicitamos el reconocimiento oficial e inscripción en el Consejo Indio de Sud América (CISA) de nuestra Asociación Civil Indígena de Pueblos Yukpa (ACIPY).
- 2.- Solicitamos un apoyo económico para la construcción de una sede para nuestra Asociación, la cual nos facilitaría realizar nuestras reuniones sin depender de nadie.
- 3.- Que el CISA nos ayude para realizar publicaciones divulgativas de nuestra cultura yukpa, tales como cartillas para el aprendizaje de nuestros niños en las escuelas. Publicaciones bilingües de cuentos tradicionales.
- 4.- Que el CISA se pronuncie ante Organismos Internacionales para que nos proporcionen apoyo técnico y financiero para el centro de las en-

fermedades de la ROYA que en la actualidad ataca a los cafetales yukpa, ocasionando pérdidas económicas a las comunidades afectadas y poniendo en peligro todos los cafetales, lo que provocaría la total emigración de sus habitantes hacia otras zonas en busca de su subsistencia.

- 5.-Solicitamos al CISA un apoyo para la realización de un conjunto de talleres de formación que ya están programados para este año y el año venidero y los cuales son claves para el desarrollo de nuestras Organizaciones en Venezuela.

SINTESIS HISTORICA DEL PUEBLO YUKPA.

Los Yukpa representan una población aproximada de cinco mil (5,000) habitantes. Somos indios pertenecientes al grupo étnico Caribe. Nuestros Pueblos se encuentran dispersos a lo largo de la Sierra de Perijá del Estado Zulia, Venezuela, y otros viven en los Valles de la República de Colombia.

Según los historiadores, los yukpa estuvieron expuestos por vez primera a la violencia y desenfreno de los conquistadores en la década de 1530-1540, cuando Alfínger y sus lugartenientes exploraron los márgenes del Lago de Maracaibo, cruzaron la Sierra de Perijá y luego pasaron al Sur bajando al Valle de Upar. En su frenética búsqueda de oro, Alfínger devastó toda la zona, quemando poblados, masacrando a los indios y poniendo en desbandada a los supervivientes. Algunos escaparon hacia la fangosidad de la Sierra Nevada de Santa Marta, pero la mayoría buscó refugio en la Sierra de Perijá. (Simón 1882-1892).

Desde los primeros días de la Conquista hasta 1660, en el territorio ubicado entre el Lago de Maracaibo y el Valle del César se estableció un patrón de violencia cíclica que fue el que caracterizó las relaciones de los indígenas con los wuatías (gente criolla). Cuando en la época colonial, se les ofrecieron ciertas garantías de seguridad, algunos yukpa se aventuraron a bajar a las regiones bajas y se les asentó en encomiendas. Estos arreglos no duraron mucho y regresaron a las montañas en donde permanecieron hasta la llegada de los Misioneros Capuchinos a finales del siglo XVII.

Entre los años 1694 y 1750, se establecieron Misiones al Oeste de las tierras bajas de Maracaibo y en Valle del César, en donde se asentaron indios yukpa y, en algunos casos, familias wuatía escogidos por los Misioneros.

Pero la zozobra continuó, especial-

mente en la Provincia de Maracaibo; los Sabriles permanecieron reacios al contacto, al igual que aquellos pueblos que vivían al Sur del río Apón. Los Yukpa resentidos por las expropiaciones de sus tierras ancestrales y por las continuas provocaciones de los wuatías, atacaban repetidamente los asentamientos Misionales y Civiles. Las primeras incursiones sobre los indígenas sólo contribuyeron a incrementar más la violencia.

Las relaciones entre los yukpa y los wuatías, se rompieron totalmente en 1821, cuando los misioneros Capuchinos, tuvieron que poner fin a sus actividades misioneras a causa de la guerra de la Independencia que para los indígenas no ha ido más allá de lo formal. Todos los indios excepto los más aculturados, se retiraron una vez más a las montañas. A partir de esa fecha cayó en el olvido todo el conocimiento del



territorio yukpa y sus habitantes.

A partir de 1820, los wuatías continuaron violentamente usurpando las tierras que ocupaban los yukpa ya que son fértiles a causa de los ríos caudalosos que las atraviesan para fundar hatos y criar sus animales. Para finales del siglo XIX, las propiedades de estos terratenientes ya llegaban cerca de Machiques.

No solamente los terratenientes fueron los que quitaban las tierras a los indígenas que habitaban en los valles cerca del Lago de Maracaibo, sino también las Compañías Petroleras, quienes emprendieron una tenaz persecución en contra de los pobladores indígenas del valle del Occidente del Estado Venezolano. Ellos emprendieron un ataque para apoderarse de las tierras de nuestros hermanos los bari. Les dejaban en sus caminos, sal con cianuro para que al consumirlos se envenenaran. Además, hacían vuelos sobre los bohíos y muchas veces los incendiaban sin importarles si morían niños y mu-

jes. Su misión era acabar con los bari.

SITUACION ACTUAL DE LOS PUEBLOS YUKPA

Aun cuando la acción colonizadora de conquistadores europeos en busca de metales preciosos en el nuevo Continente sucedida hace casi cinco siglos, y las constantes usurpaciones de que son objeto los pueblos yukpa de la Sierra de Perijá, los Pueblos yukpa permanecen y mantienen su forma de vida tradicional, igual que los demás grupos existentes en Venezuela.

Los yukpa, reclamamos nuestra Identidad Cultural, Política y Social que hasta ahora ha sido ignorada por los criollos y el Estado Venezolano. Exigimos que el Estado Venezolano dirija su atención hacia nuestras necesidades básicas y haga una distribución más justa de las riquezas de la Nación. Recordemos que los Indios debemos de gozar de todos los beneficios que la sociedad ofrece como ciudadanos venezolanos que somos, sin que ello implique una renuncia a la cultura propia.

SALUD

En las comunidades yukpa no se presta ningún tipo de servicio médico organizado, ya sea medicina preventiva o curativa. Las enfermedades que más afectan a nuestras comunidades son las mismas que afectan a todos los grupos étnicos existentes en el mundo entero, tales como: diarreas, fiebres, dermatitis, parásitos, úlceras generalizadas en la piel, conjuntivitis, tos ferina y las enfermedades introducidas por wuatías (gente blanca), las que más mortalidades ocasionan a nuestras comunidades; tal es el caso de las enfermedades venéreas y la hepatitis, que ha sido el azote más fuerte en los últimos años.

Desde el año de 1978, se declaró una epidemia desconocida por los curanderos yukpa que ocasionaban muertes entre los niños y adultos en las comunidades de Totayoto, Mareva y Chaperro y de estas se extendieron rápidamente a otras comunidades. Los enfermos presentan, según informes médicos, deshidratación, hemorragia nasal y vómitos con sangre y en pocas horas morían en los puestos asistenciales a donde eran llevados con bastantes dificultades, ya que las comunidades yukpa presentan dificultades en cuanto a las vías de comunicación (algunos distan del poblado más cercano, dos y hasta de tres días de camino a pie o en mula).

Las autoridades sanitarias de Mara- 83



caibo revelan: Hemorragia intestinal y los hígados de los pacientes destrozados. Los médicos quedan preocupados y deciden hacer un estudio en la Sierra de Perijá.

La Dra. María de Monzón informa a los medios de comunicación que en una población de cinco mil muestras de sangre, más de tres mil resultaron positivas al virus de la hepatitis "B". Además en los análisis hechos en la sangre encontraron también un virus poco conocido por los médicos en el mundo entero y el cual identificaron con el nombre de "DELTA".

Entre 1979 y 1981, se certificó la muerte de 80 yukpa a causa de estas enfermedades llamadas HEPATITIS VIRAL "B" sin contar los que murieron en las montañas los cuales no fueron a las estadísticas, ya que ellos prefirieron morir allí, antes que sus cuerpos fuesen objeto de estudios de los grandes hospitales.

En una oportunidad hicimos esta denuncia al Coordinador del CISA en su visita a Venezuela la cual fue publicada en el Boletín especial informativo número 9 de Julio de 1985. Dichas declaraciones las hicimos porque es muy triste ver cuando mueren estos enfermos en los hospitales ya que el organismo oficial venezolano, y los organismos que dicen trabajar por los

indígenas carecen de presupuesto para trasladar los cadáveres a sus respectivas comunidades, entonces estos cuerpos se pierden.

Tradicionalmente el indio Yukpa ha amado y respetado a sus muertos y por ello le rinden homenaje postumo para que su espíritu sea aceptado en el valle de los muertos.

Otra de las enfermedades que en la actualidad está ocasionando numerosas muertes entre las mujeres yukpa, son las enfermedades venéreas que han transmitido los extranjeros a nuestras comunidades al abusar de nuestras hermanas, sin que hasta el momento se hayan tomado las medidas necesarias para poner fin a estos irrespeto a nuestra dignidad como pueblo.

EDUCACION

Mucho antes de la llegada de los conquistadores a nuestro Continente, sus habitantes ejercían una educación que recibieron de sus antepasados de generación en generación.

El varón desde temprana edad acompaña al padre en los quehaceres del conuco. A la edad de 10 años el niño comienza a participar del conuco, en la cacería y en la pesca. Siempre bajo la orientación de su padre. También empieza a confeccionar sus propios instrumentos de juego, como el

juego de la arquería; además fabrica instrumentos hechos de maderas, bambú y cáscara para sus instrumentos musicales.

La niña aprende al lado de su madre todos los oficios domésticos que son considerados propios de la mujer (cucinar, tejer, lavar, recolectar, etc.). La educación tradicional se completa cuando le llega su primer periodo menstrual.

La primera menstruación de una muchacha es señal de que está físicamente preparada para pasar de la niñez a la fase adulta. Ese periodo comprende a la edad de doce a trece años cuando entra en el periodo llamado SAMAYAPA, que quiere decir señalada. Durante este periodo la joven permanecerá aislada de sus padres y del resto de sus familiares y estará oculta en el monte en donde con anticipación se le ha construido una casa especialmente para que allí permanezca separada mientras se purifica. Durante esta etapa de aislamiento, a la niña se le prohíbe comer carne y algunos vegetales solamente puede comer maíz. También se prohíbe tomar chicha de plátanos maduros. Estas prohibiciones alimenticias son medidas protectoras de los espíritus malos, para prevenir la coagulación de su sangre.

Mientras dura su purificación, su abuela se encarga de enseñarle ritualmente los derechos y deberes de una mujer yukpa. La prepara mediante consejos para el matrimonio que en nuestro lenguaje se le llama ETAPATPO.

Esta educación de nuestras mujeres, ha sufrido un total olvido debido a la influencia de las misiones quienes prohibieron a nuestras mujeres seguir realizando estas costumbres porque para ellos eran costumbres paganas. Además se cometían abusos mientras las jóvenes permanecían aisladas, por parte de los criollos quienes en muchas oportunidades raptaban a estas niñas para llevárselas lejos de sus familiares. Comatiéndose de esta manera la más vil forma de irrespeto a la integridad física y moral de la mujer yukpa.

Javier Armato
Delegado Yukpa

